

工費がたくさんかかるということのほかに、私もそのほうは専門家とは申せませんけれども、道路の換気等の問題を勉強してみますと、これはできるることはできるのでありますが、非常にに設備費もかかるし、あと維持運営の費用がかかるわけであります。なおかつ、実はこの高速自動車道は、平たんの場所においては、百二十キロ毎時という速度が想定されておりまするけれども、トンネルの中の幅の非常に狭いところ、見通しのきかないところ、ここにおいては慎重を要しますので、私の感じでは、おそらく八十キロ以下、あるいは六十キロ程度の速度になさなければならぬんじゃないかなといふことを考えますと、近くでも必ずしも早くはないという点が考えられます。

微もござります。こういふことを入れて、まして、路線そのものについては、比較検討して、なお赤石路線直通案に対する感想を述べる所であります。そうして、東京一名古屋間はつながれる、多少迂回ではあるがつながれるということになつておりますと、もう一つはこの縦貫道法のほんとうの意義を考えますと、先ほど申しました細長い国土を短くするんだ、時間的に短くするけれども、時間的にさほど差がないものならばいま御説明申し上げたような、これは赤石縦由と時間的にあまり差がないと思います。差がないものとするならば、内陸部の開発をはかるるというのが目的ではなくて、日本の中でも山が多く未開発地が多いので、そこに山が御発案で、山の上を通すんだといわれておりますが、山の上を通すといふのが目的ではないか。とかく縦貫道というと、田中清一先生が御発案で、山の上を通すんだといわれておりますが、山の上を通すといふのが主眼ではないかと思います。これまでは土地も遊んでおるし資源も眠つておるから、ここを通すということござりますので、その趣旨に沿うて、必ずしも山のてっぺんを通す必要はないのです。内陸部を通すということは、これが主眼ではないかと思います。これまでは中央道に限ります。東北道にしましても、その他の縦貫道につきましては、趣旨としてはそちらであります。しかししながら、内陸部といいまするけれども、九州のごとく半島があり、島があつて広がっている部分は、ほほまる中がいいんじゃないか、つまり一本本筋

交通能率をあげればいいんではないかと考えております。それで、この中央道につきましてはそういう意味で内陸部を通つて、必ずしも山のつべんばかり走ることもないと思われますとのと、情勢の変化と申しまするのは、昨年でございましたか、新産都市の仮指定がございまして、諏訪・松本地区が、日本の唯一の純内陸工業地帯として指定されたようございます。この点を考えますると、これに活を入れるという意味において、これに近づくことはいいことではないか、こう考えます。もちろんこれにつきましては、いまの計画を変更する問題につきましては、そういうふうな相当の理由があるから賛成するのであります。同じ中央道としましても——多少脱線するかもしれません、富士吉田と東京の間のごとく、国鉄の中央線があり、十九号国道のあるところへダブつて高速道路を大月回りでやるというのは、これは技術的に見て私は懸念しないのであります。これは私の提案として、当時の御当局——ここにおられる佐藤さんも取り上げられておりまして、道志回り山中湖を通る理想的な案を考えたわけであります。このほうは端的に申しますと、東京——富士吉田間で、四百数十億で済むわけであります。ところが、大月回りの現在やっておりまする線にしますと、これが七百億をこえます。それからこの折衷案として、秋山を通る案も考えられますのが、これにつきましても、道志大月線よりも百数十億円安くなる案が

ほかの交通路と競合しない、私はそこから競合しないところにつくるのが才質ではないかと思うのであります。こういうことで政治家とおっしゃの方々は選挙の票のほうが大事のようではありませんし、わあわあ言われる皆さうのほうへ引っぱるとということで、何のことはない、高速自動車道のほうは、何も通つたから利益があるわけじゃなくて、インター・チェックのところは多少利益になりますが、ほかのほうには壁ができてじゃまになつて、プラット選挙民をたきつけやられる方が多いと見えまして、ああいうふうになつたようではあります。たとえば、いまの大月回りを秋山回りと比較しますと、富士のインター・チェックと同じだ、それから大月のインター・チェックが少し都留のほうへ寄るだけであります、事実上関係ないし、場所もいいわけではありません。そういうふうな技術的にいい案が必ずしも行なわれないということは、そして選挙関係の問題でぐるぐる回るということは、私は感心いたしません。

しかし、今回のいわゆる諒訪回り――実は私、諒訪回りには、こまかく言いますすると賛成ではない、いま申し上げますのが、これは比較的根柢がござりますので、私は総括的にいつて賛成でございます。しかしながら、こまかいくとを申し上げるようでございますが、諒訪まで回ると天龍川に沿うて回るようなことになりますと、これは距離が相当遠くなる。したがって、私は、富士見の分水嶺は自動車道路のトンネル

易なところではありません。富士見までは問題ございませんが、富士見からはなるたけ飯田の方向へ短絡するように金沢峠あるいは杖突峠を経由しまして、そして高遠付近を縦て行くべきではないか、もちろん縦貫道以外には日本に高速自動車道をつくらぬと法律できめたわけではございませんので、諏訪まではあります。この点は参考資料として残ることになりますが、ことしの二月に総合高速自動車道協会の外郭団体である交通計画研究所におきまして、私は、日本の高速自動車道網計画についての論文を書き残しておきましたので、残してまいりたいと思います。

そういうわけで諏訪回り、いわゆる諏訪回りはやむを得ないと想いますのが、ただやるときに、必ずしも、諏訪といつても上諏訪の温泉の付近は、山と人家と湖水と一ぱいあります。この湖水の上を通すことも風景上おもしろくないと思われますし、あちらに回ることは抵抗もございまして、私は、杖突峠もしくは金沢峠を経て短絡すべきではないかと考えております。なお、この諏訪回りでいいことは、飯田付近におきましては、これが前の赤石案の場合には、飯田のはるか南方を通るわけでございますが、これは北方から飯田の市の付近を通りまして中津川のほうに行きますので、飯田——中津川間に、在来の案では——赤石案では、神坂峠に八キロ前後の長いトンネルができるわけございましたが、これは飯田のほうから適当にトンネルを大半

峰付近を分割して通りますと、三キロ前後のトンネル一本か三本で足りるかと思いますので、このほうはすぐれている点もござります。

以上総括しまして、必ずしも理想案とは思ひませんが、赤石経由の理想案は、いまの情勢においては多少困難な点があると認めますので、いわゆる諒訪回りは賛成である。しかしながら、条件は、諒訪まで無理して下がらず、になるだけ短絡して短い線路をつくっていただきたい、こういうことでござります。

○田中一君 よく承りました。

○参考人（佐藤宣政君） 道路公団に
おきましては、御承知のように、法律
によって定められたところにより、な
おまた、建設省の御指示に従いまし
て、この中央道については、今日すで
にもう建設が三年目に入つておるわけ
でござります。この経過につきまして
は、御承知のように、東京都環状八号
線から出発いたしまして、八王子、大
月を通り富士吉田、河口湖に至る路線
について建設を実施するよう、こうい
うことで政府から施行命令をいただい
て、そのもとに建設実施計画を進めて

意工事を進めます。一昨年以来第2回目の調査につきましては、昭和三十二年春に、富士吉田以西の年次別の調査費、それでこうしたというような形で、具体的に説明していただきたいと思います。

○田中一君 それじゃ、道路局長に、

それらの、富士吉田以西の年次別の調査費、それでこうしたというような形で、具体的に説明していただきたいと思ひます。

○参考人(佐藤寛政君) 道路公団では、そうした事務所等を設置してはございません。

○田中一君 飯田市付近に公団の事務所を持つたのじやなかつたですか。

○参考人(佐藤寛政君) 道路公団では、そうした事務所等を設置してはございません。

○田中一君 どうも抽象的でわかれがつかみ切らない問題があるのであります。御承知のように、今回の法律の改正案といふものは、富士吉田から以西の問題を提案されているんです。お話を伺つて、この問題は、みんなその以北といいますか、以東といいますか、東の側のことを言っておるわけですが、その先はどうなつてているのですか。対象が遠くのように思うのです。

○参考人(佐藤寛政君) 河口湖から先の問題につきましては、ただいま、いろいろ御議論されておるようになっておりますが、道路公団としては、いままだ、これの調査等にかかる段階になつておりませんので、私から何とも御説明申し上げようがございません。

○田中一君 飯田市付近に公団の事務所を持つたのじやなかつたですか。

○参考人(佐藤寛政君) 道路公団では、そうした事務所等を設置してはございません。

○田中一君 どうも抽象的でわかれがつかみ切らない問題があるのであります。御承知のように、今回の法律の改正案といふものは、富士吉田から以西の問題を提案されているんです。お話を伺つて、この問題は、みんなその以北といいますか、以東といいますか、東の側のことを言っておるわけですが、その先はどうなつているのですか。対象が遠くのように思うのです。

○参考人(佐藤寛政君) 河口湖から先の問題につきましては、ただいま、いろいろ御議論されておるようになっておりますが、道路公団としては、いままだ、これの調査等にかかる段階になつておりませんので、私から何とも御説明申し上げようがございません。

○田中一君 飯田市付近に公団の事務所を持つたのじやなかつたですか。

○参考人(佐藤寛政君) 道路公団では、そうした事務所等を設置してはございません。

○田中一君 それじゃ、道路局長に、

それらの、富士吉田以西の年次別の調査費、それでこうしたというような形で、具体的に説明していただきたいと思ひます。

ま佐藤副総裁からお話をございまして、から調査を進めておりますが、たゞよいように、東京—富士吉田間につきましては、三十七年に施行令が出来まして、その区間について、道路公団に事業として移されております。したがいまして、その以西の区間につきましては、もっぱら建設省直轄調査として調査を継続いたしております。数字を申し上げますと、三十七年度におきましては、調査費一千円、三十八年度におきましては、調査費一千円、三千円補充されておりまして、計一千七百万円になつております。それから三十九年度、本年度は二千円、こういう調査費が計上されております。それで、これらにつきまして、計一千七百万円のうちの七百万円をもつてこれに充てております。三十九年は二千万円でございますが、これら多くの多くは、調査回り線の調査に充てられると、こういふことになつております。この調査を実施いたしますためには、飯田並びに多治見側に事務所を置きました。これによつて調査をいたしましたが、ただいま申しましては、三十九年度から新たに始めたものでござります。

○田中一君 桑原さんに伺いますが、七キロないし八キロのトンネルの建設は困難だということは、今日の日本の技術の面から見てどうでありますか。それは不可能でありますか、可能でありますか。

○参考人(桑原彌寿雄君) 現在の日本の技術といたしましては、いわゆる高速道路の敷幅が十メートル前後のトンネルであっても、これは、地質の悪いところは別でございますが、八キロであろうと十キロであろうと十二キロであろうと、掘ることには問題ございません。問題がございますのは、あと換気でございます。

○田中一君 イタリアとフランスの間のアルプスの隧道を抜きましたね。あれは、どのくらいの工事で、今日、どういう現況になっておりますか。

○参考人(桑原彌寿雄君) おそらくモンブランの自動車道路のトンネルをしておられると思いますが、私は、実は行つて見ておりません。書いたもので見てるのでございますが、長さは十一キロ六百メートルと聞いております。幅は、いま申したように、やはり敷幅が十メートルでございまして、掘るほうは五年ばかりかかったようでございますけれども、フランスとイタリアの間でありますて、イスイスのほうをかすめておるわけでございます。掘るほうとしましては、イタリア側のほうが地質が多少悪かったので困難で多少おくれたのであります、問題はますなかつたと思います。ただ、換気の設備が、この場合は、私の聞いておりますところでは、一日の通過台数が一千数万台というふうに聞いております。こ

これは階段式の換気をしてやつておるよう伺つておりますので、一応解決はついた。要は、日本のいま考えておる中央道とか、その他の縦貫道は、通過台数は、一応私の了解しているところでは、一時間二千台、一日二万台といふ数字を想定しております。そうなりますすると、一酸化炭素を中心とするガス、あるいはディーゼルエンジンの煙、そういうものの濃度が問題になるわけであります。通過台数量が違うので向こうは問題はないらしくござります。よろしくうございますか。

○田中一君 工事費、予算ですね、経費も、いまでは、かつての丹那隧道をつくったような時代と違つて、相当技術も進歩していれば、したがつて、これに伴う経費も節減されているのではないかと思うのですがね。その点は、たとえば今度の新幹線の新丹那トンネル等は、どのくらいな期間と予算と規模で行なつておりましたか。

○参考人（桑原彌寿雄君） 私、いまの御質問の新丹那トンネルにつきましては、多少国鉄在職中に関係したことがございますが、あれは大東亜戦争中までやつて中止したのでございまして、その関係と、それから戦後、保守と称して細々工事を続けておつた、それから昭和三十四年から本格的に再開してやつたのであります。一つは、在来の丹那トンネルを掘つておいて、その中間に水抜きのトンネルがござります。それで新丹那計画を慎重にやつたのでございますが、予想よりも早くできたわけでありまして、したがつ

す。従来ともに道路公団は、これからこの路線の仕事をしろと言わされた場合に、はいといってその仕事をするだけのことなのか、あるいは事前に計画に参加して調査しているのか、どちらなんです。

○参考人(佐藤貢君) 先ほどの私は田中先生の御質問に対して、公団で担当しております事業の関係を御説明申し上げましたので、あるいはただいまお話しのように、政府、建設省等の御指示、それらをうのみにしている的にお考えになつてはいるよろくな御質問に承りましたが、私どもいたしましては、必ずしもそうではございません。建設省でいろいろ調査しておりますが、それらをできるだけ事前に連絡をとりましてお伺いする、予算等の関係がございまして、なかなか並行的に調査するというわけにはまいりませんが、その間、建設省と日本道路公団でございますから、人の連絡は十分でございますから、十分な連絡をとりまして、詳細な事情をお伺いして、十分納得した上でやつておるわけでございます。したがいまして、たとえば東京—富士吉田間の道路公団の実施しております中央道路線のほうにいたしましても、先ほど桑原参考人からいろいろな意見がございましたが、たいへんどもともであります。私もさういふことは、私としては、若干また違う考え方を持っておるわけでございます。あの綱がきまりますにつきましては、いろいろ比較線がございましたことも私よく知つております。そういうもののよく比較検討しておのおのを考えた場合に、建設費がどうなるか、それから未開地の開発のための大幹線道路でございますから、そういう未開

期待されるように見えて、今度はそれに対する国全体の開発利用計画は立たないものでござります。そういうものを、いろいろな要素を考慮して合わせた結果、最後の方針が出されたわけでございますが、中央道のいま道路公団が実施しております路線につきましても、それらのいろいろな点を勘案された結果、政府において現在のところ最も適当であると、こういうふうにおきめになり、私どもいろいろな事情を伺いまして、なるほどどうかというふうに考えまして、ただいまの工事の実施を急いでおるわけでござります。

○田中一君 ちょっととね、副総裁、おとばが言い過ぎですよ、路線決定といふものは国会できめるものなんです。それはむろん政府の、建設省の下請機関としていろいろな調査もしたかもしないが、決定するのはわれわれ国会が決定することになつておるのであります。いかにあなた方がどういう調査をしようと、いかぬ場合にはいけないといふことはできるんです。決定権は国会にあるのです。政府にもないのでしたがつて、下請機関として、一技術屋としてのあなたの御見解ならばいざ知らずだ、道路公団としてはちょっとことばが過ぎると思う。先ほど桑原参考人と言つておるようすに、国会で路線をきめ

○参考人(佐藤宣政君) そういう点でことばが足りませんで申しわけありませんが、私いたしましては、道路の計画に対して、実施する日本道路公團としては、必ずしもその高速道路とか中央道路とかいう意味でございませんで、一般的にそういう政府等の意思をして申し上げましたので、そういう不備な点がございましたが、先生のおっしゃったとおり、これはもう国会の問題でござりますので、その御決定を待つて——しかし、われわれのところに来るまでに、いろいろな経過があるわけでござりますから、その点については、十分お話を伺つて納得してやつておると、こういうことを申し上げたかった次第でございますので御了解願います。

○田中一君 それで中央道については、あなたのほうではいまそういう調査は直接にしておらぬと言うけれども、建設者が行なつておる調査に参加してやつておるかどうかということを伺つておるのであります。

○田中一君 きょうは参考人を呼んで、できるだけ理解を持つようになります。
いろいろ御意見を伺つておるのであります。それは、今回、根柢的な調査といふか、審議をいたしましたけれども、道路局長にひとつ要要求したい資料があるのであります。それは、今回計画と提案された路線と、それから回三十五年に決定した路線と、これに対するいろいろな各方面から見たところの、なぜ変更しなければならないふうな資料をお出し願いたいと思います。なぜこうしなければならぬかといふことです。技術面から見てもよいし、それから予算の面から見てもよいかをいませんし、期日の面から見てもよいかいません。また、完成後の維持管理の面から見てもよいませんから、あらゆる面からの検討はされておると田中君。したがつて、その検討された経緯を印刷物でひとつ資料としてお出しを願いたい。これは時間がかかるかかかるないかわからないけれども、どのくらいかかるかどうか、ちょっとお聞きしたいと思う。

○田中一君 道路局では、地方公共団体、ことに関係都道府県、市町村に対しても、赤石案では仕事ができません、やれません、というような放言をした記憶ありますか。

○政府委員(尾之内由紀夫君) 私の記憶に関する限り、全然そういうことはございません。

○田中一君 現行法の原案の調査ですね、実地調査のひとつ経緯を、われわれしろうとですから、棒書きでもつて、これより比較してだめなんだといふ、トータルの数字なんかで示されても困るのでありますから、いつ幾日、どういう形のどういう調査をした、いつ幾日どういう経緯を詳細に報告してほしいのです。あるでしょうね、資料は。

○政府委員(尾之内由紀夫君) 手元にありますものをそろそろして御提出いたします。

○田中一君 いま副総裁は、いろいろ道路公団は道路公団としての調査等をやっておる、経済調査その他ももちろんやっておると思います。経済効果等も、これはまあ道路公団がそのまま直接に行なおうという道路についてのことだと思いますですが、今回の中央道は、これは道路公団がしてもよろしいし、あるいは国が直接やつてもよろしいし、府県に分けてやつたつてよろしいわけなんでありまして、何も道路公団がしなきやならない、ということは法

は、埋蔵資源その他の将来の未利用資源の関係はどうなるかといふような調査、さらに大事なことは、たとえば建設費が若干高くとも、それから表面的な利用の状態がおくれて将来に大いに

ることになつてゐるから、政治路線なりがちな欠点はあります。あるけれども、現在の建設法ではそんたつておられますから、あなたの答弁としては、政府と一緒になつて——私の質問は、政府と一緒になつてこの富士吉田——名

では、予算的には富士吉田から先の問題は持っておりませんので、そういう意味では調査しておると、こう申し上げられないのでございますが、建設設で実施しております調査につきましては、よつちゅう御連絡し、お伺い、

では、あるいは新たに調製するものができるかと思いますが、それで不備なものがございまして、新たに調製する必要がある場合には、若干時日を要するかと思ひますが、一応すぐ出せるふうは用意されております。

○田中一君 きょうは参考人を呼んで、できるだけ理解を持つようになります。
いろいろ御意見を伺つておるのであります。それは、今回、根柢的な調査といふか、審議をいたしましたけれども、道路局長にひとつ要要求したい資料があるのであります。それは、今回計画と提案された路線と、それから回三十五年に決定した路線と、これに対するいろいろな各方面から見たところの、なぜ変更しなければならないふうな資料をお出し願いたいと思います。なぜこうしなければならぬかといふことです。技術面から見てもよいし、それから予算の面から見てもよいかをいませんし、期日の面から見てもよいかいません。また、完成後の維持管理の面から見てもよいませんから、あらゆる面からの検討はされておると田中君。したがつて、その検討された経緯を印刷物でひとつ資料としてお出しを願いたい。これは時間がかかるかかかるないかわからないけれども、どのくらいかかるかどうか、ちょっとお聞きしたいと思う。

○田中一君 道路局では、地方公共団体、ことに関係都道府県、市町村に対しても、赤石案では仕事ができません、やれません、というような放言をした記憶ありますか。

○政府委員(尾之内由紀夫君) 私の記憶に関する限り、全然そういうことはございません。

○田中一君 現行法の原案の調査ですね、実地調査のひとつ経緯を、われわれしろうとですから、棒書きでもつて、これより比較してだめなんだといふ、トータルの数字なんかで示されても困るのでありますから、いつ幾日、どういう形のどういう調査をした、いつ幾日どういう経緯を詳細に報告してほしいのです。あるでしょうね、資料は。

○政府委員(尾之内由紀夫君) 手元にありますものをそろそろして御提出いたします。

○田中一君 いま副総裁は、いろいろ道路公団は道路公団としての調査等をやっておる、経済調査その他ももちろんやっておると思います。経済効果等も、これはまあ道路公団がそのまま直接に行なおうという道路についてのことだと思うのですが、今回の中央道は、これは道路公団がしてもよろしいし、あるいは国が直接やつてもよろしいし、府県に分けてやつたつてよろしいわけなんでありまして、何も道路公団がしなきやならないということは法

がつて、受け身の立場にいるのです。が、桑原参考人も言っているように、ここじやあなた言えぬかもしぬけれども、あなたの方自身でもつていま行なっている富士吉田までの路線にして、いろいろな仕事をやってみて、いろいろな考え方があると思うのです。考えというか反省もあるうと思うのです。反省とどうか、こうしたらよかつた、ああしたらよかつたというものが非常にとうといと思っているのです。たとえば用地の買収にいたしましても、いわゆる今回の中央道の路線といふもののを道路公団が行なう場合には、今後の問題として非常な教訓があろうと思うのです。大体根本的に他の高速道路と異なっているところは、この法律の精神といふものは、国土開発というものが中心になつておるのであります。これが中心になつておるのです。したがつて、この精神を捨ててしまえば、これは別でありますけれども、現在国が直接にやつておると思いますが、甲州街道と、この線と並行する道路はどんどんやつておるわけです。並行する路線といふものは、これは一種の二重投資なんですね。日本はそんなにまだまた完全に道路という一つの喜び、道路が開通された喜びは均てんされておらないわけですよ。いま甲州街道何号線といつたか、甲州街道に大体並行して富士吉田まで行つておりますね。私どもは一番避けなければならぬと思っているのですよ。並行線、二重投資、この点について、政治家でないからわかるぬ、命令があつたからやつたんだと

いうことになりますけれども、先ほど
も出ている、桑原さんの言っている道
志線とか、同じ環八でも、環八のど
を起点とするかがおのずから違ってき
ますから、まっすぐ津久井なら津久井
へ行く路線のほうが楽だというお気持
ちをお持ちになっておりませんか。こ
れは道路公団といのじやなくて、一
技術屋として聞いてもいいのです。仕
事の難易とか、工事費とかいろいろの
ことを桑原参考人も言っておりまし
たから、その点はどうです。

○参考人(藤森謙一君) ただいま田中
先生からの御質問でございますが、佐
藤副総裁が先ほど申し上げましたとお
りに、建設省が御調査になつておる資
料は拝見いたしました、いろいろ勉強
はいたしておった次第でござります
が、最終的に決定して、施行命令をい
ただきましたものについて、こまかく
実施する段階においての調査検討を
やつたわけでございます。そして実際
には建設省でルートを書かれておりま
したものを、トンネルを相当変えま
たり、位置を変えたりいたしまして。
その関係で用地買収に、地元のほうと
多少問題も起つたものでござります
が、一応建設省から与えられたワク内
におきまして、できるだけ技術的に事
業費を少なくし、かつ工事もやりやすく
いたし、との管理もよくすると、そ
ういうふうな面での検討はやってまい
りました。

○田中一君 そうすると、むろん比較
線――三十五年でしたか、これが決定
したのは。その場合の決定されるまで
の比較線等の調査はやっておりました
か、やらなかつたのですか。これは。

○参考人(藤森謙一君) 比較線につきましては、道路公團としては話を伺つておるだけで、それについて意見を求めるはめられたりしたことはございません。○田中一君 委員長、私の質問は終わりました。
○委員長(北村暢君) ちょっと速記を起して。
○委員長(北村暢君) 速記を起して。
それでは佐藤参考人、藤森参考人に申し上げます。
本日は御多忙のことろどうもありがとうございました。
○田中一君 経済企画庁に伺います
が、国土総合開発を所管しておる企画庁としては、今回の路線、今回提案されておる改正路線と、原案というか、現行法とでは、大乗的な見地から見て、どちらが経済的なほんとうの国土総合開発の路線であろうかといふ点についての考え方をひとつお示し願いたいと思うのです。
○政府委員(鹿野義夫君) 国土総合開発につきましては、全国の国土総合開発計画が昭和三十七年十月にできまして、過大都市の防止と地方の開発による格差是正を行なつて全国的に均衡のある発展を目指とした計画としてでき上がったわけです。その具体的な一つの考え方としては、地方の拠点開発構想といふものを取り入れてやっていこう、なかなか全国的に総花的に開発をやつしていくても、大都市の吸引力を断ち切ることはなかなかできない、地方にそれぞれ拠点を持って開発をやらう、こういう考え方を打ち出されまして、その具体的な施策の一つとしてや

はり新産都市、全国十三地区の指定がありましたが、あれども、あめいいろ新産都市の産業開発構想といふものが一つ打ち出されたわけでござります。この今回ここで問題になつております路線の比較の問題につきましては、審議会のほうでいろいろ技術的にも経済的にも検討された結果、こういう結論を出したわけですがござりますが、先ほど御質問がありまして、おそらく後ほど建設省のほうから、工賃その他技術的な問題の比較優劣は詳細に提出されることだらうと思ひます。大体聞いております点でも、建設費について諏訪線のほうが井川線経由よりも五割方安くなるという話、逆に言えば、諏訪線のほうよりも井川線のほうが五割方高くなるという話も出ておりますし、また、いろいろな維持費の問題、あるいは災害に対する問題等につきましても、かなりの問題があるといふことで、路線はむしろ諏訪線のほうが有利ではないかということできつたと思ひますが、これは同時に、いま申し上げました全国開発の一つの拠点構想として打ち出された諏訪・松本地区の新産都市の開発の問題に対してもかなり大きな影響を与えると思います。その点につきましては、やはり拠点と、一つの既成大集積である東京であるとか、あるいは関西その他の集積を短時間——なるだけ短い時間で結ぶ道路交通網の整備ということ、路網の考え方とによってほとんどきまつていくのじゃないかと思ひます。そういう点で、諏訪のほうに近いところに中央道が寄つていくということ

は、結果的には、中部の一番開発の今後の魅力のある中心である諭訪地区は、この線によってかなり大きくなりその後の発展が期待できるような形になるのではないか。そういう点で長い目で見てもかなり大きなプラスがあるのでないかというふうなことを考えます。もちろんこの高速道路のようなものではないか。そういうものは、非常に長期に考へなければいけないのだと思いませんけれども、なおさらには非常に短期的に見た場合でも、この路線を建設するには非常に長い年月がかかると思います。その間、諭訪地区までこの中央道が至るということは、ある意味では建設期間中の経済効果といふものも数年にわたり非常に大きくなると思われます。そして、そういう面から見てもかなり大きなプラスになるのじやないかというふうに考えます。全体、国土総合開発的な見地から見て、こちらのほうが有利ではないかというふうに私は企画庁のほうとして考へておる次第であります。

の維持管理の費用も安く済むということは、財政当局の立場からいたしまして、非常に大きな魅力ではないかと思います。それで、それ以外のたとえば地域開発の問題とか、あるいは技術上の問題等を総合勘査してもらおうと決定すべきものだと考えます。それらの点より判断いたしましても、建設省、企画庁のいずれも新しい調査回りのほうがより適当であるというような御判断に対しまして、大蔵省から、それに対して異存を差しはさむべきではないと思いますので、本案提出に賛成いたしたわけであります。

川線をとつて、それにその新産都市を結ぶ路線をつくればいいのであって、それが諭訪温泉の町を通らなければならぬという理由は一つもない。おそらく諭訪の温泉地帯、諭訪温泉のあの温泉までこの道路が通つて、そのわきをふんぶんぶつ飛ばされたら、だれも静かに温泉に入らうなんという客は減りますよ。必ずおそらく減ります。もつと静かな奥へ入りたいといふ気持ちになるのです。そこで、新産都市と結ぶからと桑原参考人も言つてしましましたけれども、私はそんなものじゃないという気持ちがするのです。いまあなたも、局長も新産都市と結んでいる——新産都市は新産都市としての計画による道路をつくればいいのであって、何もことさらに五十キロも六十キロも迂回して難貫道と結びつける必要はありません。また、財政当局にしてもそらなんです。当面の金が安いからこれに定めましょなんといふことは、国家経営の見識を持たない官僚が言うことです。官僚といつよりも会計係が言うことです。われわれは、この法律を通すには三年もかかるといふのです。ようやくできたものが、ことに、三十五年でしたか、国会の総意でこの路線決定というのが行なわれた。それが、金が安いからとか、突如として、いま新産都市の計画があるからとかいう理由で、国会の総意でこの路線が一方的に——金がかかり過ぎるとか、あるいは新産都市が生まれたのではあるまい。道路計画なんといふものは、ことに幹線道路なんといふものは、これは自由資本主義社会に少しでもプラスになるところはあつ

ても、それが直接に結ぶものじゃないのです。私企業のためにあるのじゃないのです。私企業のためにあるのじゃないのですよ。したがって、産業構造そのものが民族的な、いわゆるわれわれが言つて居る社会主義的な計画からくるところのものならば、これは結ぶことも可能かもしれないけれども、結べるものじゃないのです。ましてや、大蔵大臣が、議員立法で新産都市に対しても特別の助成を講じようと言つたときに、開議はそれに断固反対しているわね。これは大蔵省並びに経済企画庁の今度は大臣に出てもらいますが、この次の委員会のときに私は要求しますけれども、よく話し合いたいと思うのです。安いからこれにきめたらいい、新産都市ができるからこれにきめたらいいとかう、そんな安易なものではないのです。ましてや、ほかの地方ならば、つくるよりつくらないほうが一番金がかからない、まず金の面からいえば。国道があるじゃないか。一級国道がちゃんとあるのですよ、どこにも。何にもつくる必要はありません、金が一番かかるない、まず金の面からいえば。国からないのであるのなら、そういう面から将来の——目の前の問題でなく、将来の問題を考えながら、金がかかるがかかるまいが、これが必要なんだといふことで計画され、国会で両院ともに満場一致の決定されたものが、社会情勢はちつとも変わっておりません。それを突如、こういうもので提案される。それも実に困るのは、ほかの路線決定の法案と一緒に、込みで持ち込まれるなんということは、これはやはり提案者のほうで心に何かひけ目があるのじゃないかろうかと思うのです。私は、いま答弁の必要はありませんけれども、ひ

とつ大蔵省のほうでも態度を明らかにしならないのです。四年前に言つたとおりです。金が安いからではないのです。金が安いからこれがいいのだというような答弁は、初めから答弁にならないのです。現在の路線の決定のときに書るべきです。じゃ、これは田中角栄でも賛成している、提案者ですよ、きっと。この点は、ひとつこの次の委員会には、それに対する的確な答弁を持ってきてください。これはなんですよ、主計官にじゃなくてもけつこうですよ。大臣に来てもらいます。それは伝えていただきたい。ほんとうに的確な、納得する答弁を持つてきていただきたいと思うのです。これは経済企画庁にもお願いします。宮澤君にそう言っておいてください。

味で、ひとつの中西部地方のまあ一番いろいろな好条件に恵まれた諏訪・松地区を新産地として指定して、それを育てていこう。これは計画的にいろいろ育てますが、同時に、それは自由企業の意思によって育つしていくものですね。しかし、それを育てて、自由企業がそこに集まって一つの産業を興し、あるいはそこにある自由企業が育ついくという条件をやはり与えなくちゃいけない、長い目で見ての話でござる。そのためには、ひとつの既往の小集積、大消費地との結びつきをやはり考えていかなくちゃならない。それにはやはりなるだけ時間の短い、こいつた高速道路で、ある結びつきができるということは、非常に長い将来を見ても望ましいのだというふうに考ざるを得ないというふうに思います。まあ工費の点からいっても、あるいは今後道路を維持する上からいっても、諏訪のほうがよりベターであるといふ条件のものに、さらに考えて、その諏訪が新産地であるということとそのメリットがさらに増加するのじゃないか、というふうに考えて、こちらの案のはうが適当、というか、妥当じゃなかろうかといふふうに考えたわけでござります。決して短期的な意味で申し上げたわけではありません。

蔵省から、ぜひそういうふうに変えて、
ということを提案したわけではござい
ませんで、いろいろ建設省がその後の
御調査の結果、変えたほうがしかるべき
ではないかというような御意見を承
りました際、私どものほうの立場とし
ては、重要な問題として、財政上の見
地から、資金、建設費が幾らかかるか
という点を一つの要素として考えたと
いうふうに申し上げたつもりでござい
ます。したがいまして、金が安いから、
それだけの理由でもって本案を大蔵省
が積極的に主張したという趣旨ではござ
いませんので、あるいはことばが足
りないために御理解をいただけなかつ
たかと存じますが、そういう趣旨でござ

○田中一君 開発局長、井川線に新し
い新産都市を指定したっていいじやな
いの。おそらく何ですよ、松本の周辺
というものはすぐに入大都市になる、
直ちになりますよ。そこが非常に有利
な条件であつて、そこにといえばそこ
に集中するのです。これは日本の都市
形成というものよく考えてごらんな
さい。食える、楽しいこと、それがあ
れば、これはすぐ入大都市になつてい
くのです、日本は、東京でも、パチン
ロ専門にやつても食えるのです。一日
に千円や五千百円かせいでいる人はた
くさんいますよ。集まつてくる。学校
があるから浪人が——入学志願者が集
まつてくる。ほんとうの意味の日本の
百年、二百年後の日本を考えるならば、
井川線というものを承認して——井川
はもはやダメもききて、いるし、静岡
から道路もできている。開発道路もで
きています。この辺に新しい都市をつ
くつたつていいではありませんかとい

うのです。道路によって産業が興ると
いうことを考えなさいと言ふのです。
昔の日本の部落といふか、集落といふ
か、町は水で動いた。それが災害が起
きてつぶれてしまふと、また次の地区
に移っていく。それが日本の民族の集
団です、集団の移動した姿ですね。そ
れで町ができる。今度はもう道路
によつて新しい町づくりがされるので
す。そこまでの考え方を持たなきやだめ
です。それが正しいのです。ことに――
賛否を言つてゐるのじゃない。いま
議論しているのですから。ことに松
本周辺新産都市といふものが過大都市
になります。仙台でおもしろい話があ
る。仙台でもつてこれをどうしても百
万にしよう、百万都市にしよう、仙塩
地区を。一体百万の人口をどつから
持つてくるのかといふのです。人間を
どつから持つてくるのか、いないでは
ないか。来たいのは農村――条件の悪
い、楽しみのない農村から離農さして
引つぱつてくる以外にないのです。そ
うしたら一体われわれの食糧問題どう
なるか。外国から買えればよい、こう簡
単に経済企画庁、ことに宮澤君なんか
しょつちゅう外国ばかり行つてゐるか
ら、そんな考え方持つかるしれない。貿
易第一主義でいつたらいいじゃない
か――日本の經營はそんなものででき
るものではないのです。一たん事があつたな
らば、もしそういうことになつたら、戰
後以上のものと混乱がある。そういう
ものではないのです。その中で国土開
発総貫自動車道の理想といふものは、
あそこに新しい都市づくりをしたつて
いいではないかという考え方方に立つて
いるのです。人間がふえれば空気もよ

これであります。松本地區は空気がいいので精密機械等が行ったものなんですか。とてもそらじやないです。そうなつてくれればその工場はまた移転せざるを得なくなつてしまふ。ましてや、私企業相手の産業界ですからね。私は、あなたの方のいまの答弁、開発局長の答弁ではちつとも満足しないのですよ。もう経済企画庁何を考えているのかと言いたくなつてくるのですよ。何を考へているのだ。外國に依存して、金もうけて外國から物を買つたらしいじゃないかといふ考へではダメですよ。日本の國土開発はそんなものじゃないですよ。だからね、もう少し、この次の委員会では少し突っ込んで伺いますが、その程度のことでは困ります。それだから、この道路が、この路線が諷諭を回つたほうがいいのだといふようなことが、私どもにはもうとてもとて納得し得るものではないます。ことに驚いたのは、知らなかつたが驚いたのは、諷諭の町をかすめて行つてゐるでしよう。さつき何か桑原君が言つてゐるよろに、茅野から枕突峠——高速に行く線が一番いいですよ。そうなるものと思つておったが、きのう図面見せられて、おやおやと思った、町の中をかすめて通るといふような國土開発継貫道はございませんよ。やむなくやつたか知らぬけれども、これはどういふ検討をされたか、検討の資料を全部出していただきて、次回に検討したいと思います。

○委員長(北村暢君) 速記を始めて。他に御発言もなければ、本案に対する質疑は、今日はこの程度にとどめます。

河川法案及び河川法施行法案について、地方行政委員会より連合審査会の申し入れがございましたが、これを受諾することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよなら決定いたします。

なお、連合審査会の開会は、六月二日午後一時より行ないたいと存じます
が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよなら取り計らいます。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時四十五分散会

五月二十六日本委員会に左の案件を付託された。(予備審査のための付託は四月二十五日)

一、国土開発総貫自動車道建設法の一部を改正する法律案

〔速記中止〕

○委員長(北村暢君) 速記を始めて。他に御発言もなければ、本案に対する質疑は、今日はこの程度にとどめます。

○委員長(北村暢君) この際、連合審査会に關する件についておはかりいたします。

河川法案及び河川法施行法案について、地方行政委員会より連合審査会の申し入れがございましたが、これを受諾することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

なお、連合審査会の開会は、六月二日午後一時より行ないたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村暢君) 御異議ないと認め、さよう取り計らいます。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時四十五分散会

五月二十六日本委員会に左の案件を付託された。(予備審査のための付託は
四月二十五日)

一、国土開発総貫自動車道建設法の一部を改正する法律案

第十二部 建設委員會議錄第三十号

昭四三十三年十一月

○委員長(北村暢君) ちよつと速記を

昭和三十九年六月四日印刷

昭和三十九年六月五日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局